琵琶湖博物館 主查 井戸本純

までの調査でわかってきたことか ちが同居していられるのか。 これ すでにすみついているのです。 な ではバス、ギルと略します)も、 ツゴやバラタナゴ、ワタカなどが 濁った水にはゴミが漂い、緑ゆた 湖は、周囲を人工護岸で固められ、 は広がっています。 漁港沿いの古い町並みにはさまれ 5 ぜ、この内湖では、これらの魚た オオクチバスとブルー ギル (以下 して全滅させてしまうといわれる たくさん生息しています (グラフ んど見られなくなってしまったモ には琵琶湖やほかの内湖ではほと た姿をしています。 かな自然のイメージとはかけ離れ いまにも飲み込まれそうなこの内 て、ひっそりと堅田内湖(カヤ池))。そして、これらを食べつく このなぞにせまってみます。 しかし、ここ 宅地化の波に

ヌマムツ

2000年度の周年調査(投網) で採集された堅田内湖の魚類の内訳

琶湖との 絶

R堅田駅の東、

新興住宅地と

です。 ギルは何年も前から目撃されてお 考えられます。とはいえ、バスや バスやギルが侵入しにくかったと の 拠されている現実を考えれば、 り、各地のため池などが彼らに占 ることから、琵琶湖で大増殖した ١١ 魚の自由な往来ができなくなって の内湖は水門によって仕切られ、 水位低下にともなって、 した水面です。しかし、 内湖にはやはり秘密がありそう ます。堅田内湖もその一つであ 内湖は、ほんらい琵琶湖と連続 いくつか 琵琶湖の

濁りの壁?

ギルと在来魚が同時に捕れた内湖 は、いずれもひどく濁っていたと いくつかの内湖を調査してみる によって在来魚が食べられにくく べると考えられることから、濁り 最終的には眼で獲物をとらえて食 いうことです。魚食性のバスは、 た。それは、一つの投網でバス、 と、一つの共通点が見つかりまし なっているのかもしれません。 同じように琵琶湖と隔絶された

ろです。 実験による検証を試みているとこ この点については、現在、



態系の壁

に置き換わってはいますが)。 類が外来種のタイリクバラタナゴ それ以来の安定状態をずっと保っ ょう。このため、水中の生態系は ると、 ていたのかもしれません (タナゴ でに人工護岸化もされていたでし 代からほとんど形を変えていませ のようです)。むかしの地図を見 います (少なくとも植物界ではそ h 繁殖しない」と一般にはいわれて 生態系が健全なら外来生物 周囲は田んぼだったので、す 堅田内湖は意外にも明治時

真1)。 った観察を行いました。しかし、 期待して、水中ビデオカメラを使 卵や仔稚魚を食べているのではと の巣をおそうのはギルでした(写 く在来魚はほとんどおらず、ギル 残念ながらバス、ギルの巣に近づ そこで、在来魚がバス、ギルの



『真1 ブルーギルの産卵床を おそって卵を食べるブルーギ (堅田内湖)



ルの群れ。濁りのため水中の 視界はせいぜい20cmくらい

豊富なのです。 ても、ここではじゅうぶんごちそ した。バスの場合も、 内湖のギルは42と、太っちょ、で が37前後であるのに対して、堅田 ると、琵琶湖やほかの内湖のギル いのでしょうか。一つの指標とし うにありつけるくらい。 たとえ「濁りの壁」があったとし 出てきました(写真2)。つまり からはバラタナゴなどがたくさん ものは肥満度がやや高く、胃の中 て、魚体の肥満度 を比較してみ ルにとってよほど住みごこちが悪 それでは、この内湖はバス、ギ バス・ギルの住みごこち 堅田内湖の エサ"が

ばらつきが大きいという結果にな の現れである可能性があります。 が大きいということは、きびしい りました (グラフ2)。集団のFA 生存競争にさらされていないこと と、堅田内湖のものはほかよりも 性のゆらぎ:FA)を調べてみる 右の長さの微妙な違い (左右対称 また、ギルの胸びれについて左

[肥満度=体重 g) /体長 cm y × 1000]

か



真2 堅田内湖のオオクチバスの胃袋には琵琶湖 から姿を消したタイリクバラタナゴや在来魚が...

9 -6 -3 0 3 6 9 1 胸びれ長の左右差相対値(%)

9 -6 -3 0 3 6 9 1: 胸びれ長の左右差相対値(%)

堅田内湖(2001)

木浜内湖 (2001)

ほ んとうに共存か?

個体数(尾)

個体数 (尾)

魚のエサの問題などが可能性とし る」のが難しいらしいということ はずれたときには、豊富なエサ! だ解明できていません。しかし、 動におよぼす濁りの影響や、仔稚 です。それはなぜなのか。繁殖行 この内湖はバス、ギルにとって とはいえそうにありませ 大です。これでは、とても、共存: を背景に爆発的に殖える可能性が いずれにしてもその゛足かせ゛ て考えられますが、残念ながらま 生きる」のは容易なのに「殖え これらのことからいえるの Ιţ が

気になる今後

りの壁」がブレーキになって侵略 湖と同じ運命をたどるのでしょう が少しきれいになり、バス、ギル 2000年にくらべて、最近は水 の速度が鈍っただけなのかもしれ ルの侵入時期が遅かったり、「 の数が増えているような気がして ません。 ます。 堅田内湖では、たんにバス、 じつは、調査をはじめた この内湖も、 やはり琵琶 ギ 濁

た

グラフ2 ブルーギルの胸びれの長さにおける

左右対称性のゆらぎ(FA)。琵琶湖と連続した

木浜内湖で捕れたのはバスとギルだけだっ